

señor de la ciudad de Mexico se tiene noticia que se llamó *Acamapichtl* y que fué electo y empezó á reynar en el año de Nuestro Señor Jesucristo de 1384 años, y estos que podríamos dezir provinciales, ninguna cosa saben de su oríjen, porque todo lo que dello tratan son fábulas torpes, diciendo que antes que ubiese sol ni día, y esto por exageracion encareciendo su antihuedad, salió de una cueva su antecesor, que pobló aquella tierra y fué señor della; y lo mismo dizen en cada provincia. Y así no reduzen el principio umano al primer hombre, sino que en cada tierra nacieron de cuevas y de ellas salieron; y todos vienen con este engaño.

A lo ménos para mí creo y es así, como es notorio, que Noé se embriagó, como se trae en el capítulo nono del Génesis, como por ello y por la burla ó escarnio que le hizo su hijo menor, maldijo al nieto Chanaan, y á los demás bendijo, porque como dize Josepho, que teniendo respecto á su sangre, no maldijo al hijo, sino á los descendientes de Chanaan en él, como fueron los cananeos. Y así dize Sabélico que por esta yrrision apartó de sí á Chan y sus descendientes, y á los demás hijos amó, y así no les enseñó la noticia que de Dios tenia. Y como desechados, los primeros que empezaron á ydolatrar fueron estos descendientes de Chan, y como desamparados de la gracia y amor de Dios se derramaron por muchas partes del mundo; y que de los tres hijos de Noé los de Chan son los que más tierra poblaron. Y hecha la division de lenguas en la Torre de Babilonia, donde todos se dividieron, como se trae en el Génesis, cap. IX, *Benedixit*

Deus Noë et filii ejus. Et dixit ad eos: Crescite, et multiplicamini, et replete terram; lo qual fué precepto en que les mandó poblar el mundo; y así trae el dicho Josepho, cap. I, que por dos veces les mandó Dios que saliesen á poblar, y que no solamente no querian, pero lo que era peor, pensaban que eran asechanças para que derramados fuesen más presto opressos, y en esto les persuadia Nembrot. Y esto fué causa del edificio de la torre y confusion de lenguas para que la necesidad les compeliere á hazer lo que de voluntad no abian querido; y así sempeçó con toda diligencia á poblar el mundo, por mar y tierra, como el mismo Josepho lo trae, cap. VI. Y esto así presupuesto, y que la voluntad de Dios era que se poblara el mundo, y así lo mandó por precepto, ¿qué duda ay sino qué daria todos los medios necesarios y quitaria todos los estorbos que lo impidiesen, y á unos echaria por unas partes y á otros por otras, como lo dize el dicho Josepho? (6)

SI ANTES DEL DILUVIO FUE EL MUNDO TODO POBLADO. Vista, pues, la grandeza y largura de las Yndias, parece ser ymposible querer dezir que de solo una colonia de jente se poblase toda aquella tierra tan grande, y tan dificultosa de pasar por ella de unas partes á otras; porque no es de creer quel cabo del Labrador y Bacallaos y Florida se poblasen de la misma jente quel estrecho de Magallanes, sino que Dios invió y encaminó unos por una parte y otros por otra. Y así pueden ser en parte y no en todo verdad las opiniones arriba dichas, que proceden de aquel hijo, ó nieto

de Noé, maldito, Chanaan; porque jente que Dios tuvo tanto tiempo escondida y apartada de la notiçia de su nombre y fé, es de creer que no proçede de los hijos benditos, que puesto que abia otros ynfeles que proçeden dellos, ya esto es á su culpa, porque teniendo notiçia de la ley de Dios, no la querian seguir; y con esto, *unusquisque abundet in suo sensu*, y tome y escoja lo que mejor le pareçiere: y realmente los yndios proçeden del maldito Chanaan.

Es duda galana, si della se puede sacar algun fundamento de verdad, si antes del diluvio el mundo todo fué poblado como agora lo es, ó á lo ménos las Yndias. Y para rastro dello podremos traer lo del cap. VI del Jénesis, que dize, que *erant gigantes super terram*, y como allí fuesen todos ahogados y despues del diluvio acá no se ayan visto hombres de tanta grandeza como se hallan huesos en sepolturas, que ponen gran admiración de verlos, pareçe un yndiçio y señal questos huesos fueron de hombres antes del diluvio. Y estos se an hallado en la Nueva España y en Pirú, y en las islas del Poniente, los quales medidos por anotomistas, hallan que serian los hombres cuyos fueron de pica y media de altura; y así se puede entender questas Yndias fueron pobladas antes del diluvio: y Sant Ysidro (Ysidoro) dize de la çiudad de Han que fué fundada por Enoch antes del diluvio en la Yndia.



CAPÍTULO II.

De los ritos y costumbres de los yndios, espeçial de los de la Nueva España.

SACRIFICIOS.— Los ritos y costumbres de los yndios, eran llanamente las mismas de los moros, ydólatras. Hallaron los españoles, al tiempo que pasaron á aquellas provinçias, grandísimas ydolatrías, y eran de las que se hallan escriptas de los ritos de los antiguos gentiles; como son sacrificar hombres, tener templos y estatuas de ydolos, adorar los animales y onrrarlos con proçesiones, ayunos y sacrificios de sangre, ser supersticiosos en mirar ahuelos y tenerlos casi todos los que de los antiguos sescriben. Y lo que más me a admirado, es tener confision auricular al saçer-